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在厦门，从“垃圾海平面”到“滨海浪

漫线”的嬗变中，这座城市的文旅经济、
绿色经济、数字经济、海洋经济也在加速
发展，走出了一条“以环境优化增长、以
发展提升环境”的高质量发展新路径。

生态好了，厦门依托海湾、海岸等资
源，开发了海钓游、帆船游、游艇游等多
元旅游产品，实现在保护中规范开发、有
序利用的良好生态效益。

2023年，厦门旅游业强劲增长，接待
旅游总人数近1.1亿人次，创历史新高。
今年春节假期，厦门旅游订单同比增长
65%，门票订单量同比翻了一番多。

海域综合整治的深入开展，在还碧
海蓝天美景的同时，还换来了城市发展
新空间。

环东浪漫线不远处，厦门科学城的

核心区——同安新城正在拔节生长。
美峰创谷、银城智谷、环东云谷等科

学城核心园区加速发展，美图秀秀、美亚
柏科、腾讯云、网易等一大批行业龙头汇
聚于此……

银城智谷产业园区有关负责人说，
开园两年多来，园区重点围绕引进总部
经济、信息服务、研发设计、文化创意等
产业发力，通过强化产业引领，全力建设
产业发展新高地和产城融合新地标。

党的十八大以来，厦门市经济总量
快速增长，新发展格局加快构建，创新能
力显著增强，产业结构和能级持续提
升。2012年至2022年期间，全市地区生
产总值年均增长7.5%，外贸进出口总额
年均增长6.9%，国家级高新技术企业超
3600家，规模以上高技术产业增加值占
规模以上工业增加值比重达42.2%。

2023年，厦门新业态快速发展，新能
源汽车、锂电池、光伏产品“新三样”出口
增长1.7倍，跨境电商进出口额增长65%。

高颜值生态、高品质生活、高质量发展。
36年来，厦门始终坚持生态优先、绿

色发展，坚持先保护后开发，以生态环境
治理、生态系统修复、生态网络构建为城
市发展创造良好生态基底，不断提升经
济绿色化程度，不断塑造发展新动能、新
态势，增强高质量发展潜力和后劲。

如今，一条串联厦门闹市区和山海
湖的“空中巨龙”，正在成为人们领略厦
门生态之美的新选择。

经过6年多的建设，全长200多公里
的“山海健康步道”已初具规模，把“城市
美”与“自然美”有机融合。市民游客沿
着步道，可以“穿林海、登高峰、赏湖景、
瞰海天”，共赏厦门生态宜居之美，共享

城市发展成果。
打造多元交流平台，厦门正在汇聚

海洋环境生态保护的各方力量。2005年
起，国家相关部委和厦门市政府联合联
合国开发计划署驻华代表处等，共同主
办厦门国际海洋周活动。

“18年间，厦门国际海洋周已成为集
海洋大会论坛、海洋专业展会、海洋文化
嘉年华于一体的国际性海洋年度盛会，
吸引了全球130多个国家和地区、50多
个重要国际组织参加。”自然资源部国土
空间生态修复司相关负责人说。

福建省委常委、厦门市委书记崔永
辉表示，下一步将坚定践行习近平生态
文明思想，继续讲好厦门生态保护故事，
努力把厦门打造成为新时代美丽中国建
设的窗口，为国内外城市海洋生态保护贡
献“厦门方案”。（新华社厦门2月20日电）
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代 表 委 员 在 这 里

2月20日上午9点过，绵阳市北川羌
族自治县擂鼓镇五星村会议室内，村“两
委”成员正在就产业发展基金的使用展
开讨论，准备在村里建一个立体蔬菜大
棚。半个小时后，全国人大代表、该村党
支部书记余绍容就要前往北京参加一个
采访活动。

尽管时间紧迫，但余绍容还是把她
的意见逐一分享给“两委”干部，生怕耽
误了春耕生产。

今年是余绍容作为全国人大代表履
职的第七年。在此期间，她所提交的改
善少数民族地区交通状况等建议，得到
了采纳。今年全国两会前夕，她从村民
们反映农村医保上涨过快的“玩笑话”
中，“抠”出了农村医保结余滚存建议。

“上年度未报销的村民，能否在下年度缴
费时适当降低保费？”她说。

召开工作部署会
要在村里建立体蔬菜大棚

春节刚过，余绍容就忙得脚不沾
地。村里的环境卫生、春茶采摘前的准
备、春耕生产这些事，她都要去抓。并且
根据安排，她还要在2月20日中午赶到成
都，与省法院干部汇合后，到北京接受央
视的采访，来回要两三天时间。

出发当天一大早，余绍容就召集村

“两委”成员开会，部署近段时间的工作。
“村容村貌是我们的‘脸面’，环境卫

生得抓。”余绍容说，环境卫生与大家息
息相关，更应该做到干净、整洁。

在产业发展方面，余绍容也不忘叮
嘱大家要做好春耕生产等工作。乡村振
兴，产业是根本，五星村作为“黄连之
乡”，属于典型的山地地形，气候、温度、
土壤适宜种植各种中药材。

从20世纪80年代开始，村民就自发
在林地、坡地及房屋前后小规模种植黄
连、重楼、党参等中药材。在国家政策的
扶持下，现在五星村的黄连已有2000余
亩，实现年产值160万元，带动全村老百
姓致富奔康。

如今，五星村坚持按照擂鼓镇“一心

两轴”整体发展规划，整合资源，优化配
置，积极建设产业强、村庄美、农民富的
新农村。家家户户都住上了小洋房，用
上了水冲式厕所，去年全村人均纯收入
达2.6万元。

在余绍容等村干部的计划里，准备
在村里建一座立体蔬菜大棚，利用好当
地的气候环境，在有限的平坝里给村民
多建一条致富路。“我去北京的这几天，
村里的工作不能停。”余绍容说。

提交农村医保建议
“上年度未报销可适当降低保费”

记者注意到，近10年来，城乡居民医
疗保险个人缴费每年以20-30元的标准
增长，已从2013年的120元涨到2023年
的380元。

有村民反映，他们在近10年内没有
进行过报销，保费不仅没有减少，反而不
断上涨。作为全国人大代表的余绍容，
在走村串户了解情况时，也接到过村民
类似的反映。

“大家说10年都没有报销过，我就开
玩笑说你身体好，没报销是件好事情。”
余绍容介绍，虽然是玩笑话，但老百姓的
诉求，她却放在了心上。

为此，余绍容在全县范围内进行过
调研，包括春节和亲戚聚会时，也会聊到
这方面的话题。“参保人群的经济条件决
定了其对个人缴费的敏感程度。城乡医
保的政策解决了村民看病难、看病贵的

难题。但对于参保年度内没有生病住院
的参保人，还是存在一定的经济压力。”
她说。

余绍容表示，对于自认为身体好的
部分群众，会因为高额的保费而存在侥
幸心理，盲目选择断缴。

在多次调研后，余绍容形成了调整
城乡居民基本医疗保险缴费机制的建
议，准备在今年全国两会上提交。

她建议，继续加大全民参保宣传力
度，强调公民是自己健康的第一责任人，
提高公众对医保的认识和理解，引导公
众合理使用医保资源。

同时，根据医疗费用增长情况和经
济发展水平，适时调整医保缴费标准，不
用每年调整，可在一段时间内稳定参保
缴费标准，让群众逐步适应。

在健全门诊保障机制的基础上，相
关部门应根据经济社会发展水平和基金
承受能力，将居民城乡医保年度新增筹
资的一定比例用于加强门诊保障，提高
城乡居民门诊统筹个人年度报销标准，
居民医保缴费在上涨，门诊统筹报销标
准也相应进行调整。

“还应该探索建立城乡居民普通门
诊结余滚存机制，对当年度城乡居民医
保门诊统筹未使用的报销额度，建议可
结转至下年度继续使用，适当降低保
费。”余绍容说。

华西都市报-封面新闻记者 周洪攀
王祥龙 摄影报道

全国人大代表、北川擂鼓镇五星村党支部书记余绍容：

玩笑话里“抠”出实打实的建议

记者探访2024年成都世园会建设进度

景观桥造型初步呈现 龙门山博览园预计3月底完工

全国人大代表余绍容

2月18日，位于成都东部新区的
2024年成都世界园艺博览会（以下简称
2024成都世园会）主会场内建设热火朝
天，横跨绛溪河的三座景观桥——月亮
桥、竹编桥、鱼凫桥，整体造型均已初步
呈现。接下来，三座景观桥将进行外表
面涂装、灯带安装调试、桥侧边坡绿化等
收尾工作，预计3月初呈现完整的效果。

此外，在2024成都世园会邛崃分会
场，龙门山生物多样性博览园项目建设
现场也是一派繁忙景象。该项目预计将
于3月底全面完工。

在2024成都世园会主会场中部的绛
溪河上，圆润的线条勾勒出一轮亦真亦
幻的“峨眉山月”，构成了月亮桥唯美的
形态。桥边，成片的红梅点点绽放，如烟
似霞；不远处，位于园区制高点的散花楼
气势恢宏，与月亮桥相映成趣，构成了一

幅美丽画卷。
“桥如其名，月亮桥以‘新月出水’为

主题，设计出‘月牙’造型。”2024成都世
园会桥梁设计师、成都设计咨询集团·成
都市市政院设计三院桥梁负责人杜攀介
绍，当游客驻足赏月时，希望能引起“但
愿人长久，千里共婵娟”的共鸣。

沿着绛溪河行至摩诃湖西北侧，竹
编桥便出现在眼前，轻盈简练的桥身恰
似一缕漂浮在水面的竹叶。“我们将整个
步行桥打造成了绛溪河上的一个大型竹
编艺术品，来凸显成都特色的竹文化。”
杜攀介绍。

鱼凫桥位于主会场园区西北角区域，
桥梁结构为造型优美的斜拉桥，简练的V
型墩柱与绛溪河和谐相融，仿佛从水中自
然生长一般，轻盈又充满了力量感。

“目前，三座景观桥主体结构及大部

分外部装饰已实施完成，桥梁造型已初
步呈现。”杜攀说，接下来将进行外表面
涂装、灯带安装调试、桥侧边坡绿化等收
尾工作，预计3月初呈现完整的效果。

工人返岗、机器轰鸣，春节还没结束，
位于邛崃市临济镇砖桥村的2024成都世
园会邛崃分会场——龙门山生物多样性
博览园项目建设现场已是一派忙碌景象。

在该项目林盘酒店建设现场，记者
看到，酒店主体结构建设已全部完成，乡
村生态酒店群已初具雏形。

四川宏得建设集团有限公司执行经
理李年军说，为了确保龙门山生物多样
性博览园项目施工进度，建设林盘酒店
的工人2月8日才放假，2月13日就已复
工，目前装饰工程和总平工程的施工已
完成了80%，计划2月底达到90%。

在距林盘酒店施工现场不远处，矗立

着的一座白色建筑就是龙门山生物多样
性博览馆，它是龙门山生物多样性博览园
的核心场馆，承载博览园总的展示功能。

主展馆建筑面积约7400平方米，共分
为五个展厅。目前博览馆主体结构施工已
完成，正在进行内部展陈的装修与布置。

龙门山生物多样性博览园项目以川
西林盘及自然生境为有机载体，按照“生
态无界、场域无界、体验无界”为空间规
划及业态布局思路，将园艺空间与生境
场景、消费空间与陈展空间进行无界融
合，构建生物多样性无界生态低碳体验
空间世园会新形态。该项目预计3月底
全面完工，投运后将成为具备游憩、研
学、观光、度假等功能业态为一体的多功
能博览园，打造天府生态文明和天府文
化展示地标。
华西都市报-封面新闻记者柴枫桔杨芮雯


